



José Antonio Benito Rodríguez.
La Bula de Cruzada en Indias.
 Madrid: Fundación Universitaria
 Española, 2002. 442 pp.

Actualmente, son pocas las oportunidades en las que podemos encontrar estudios que abarquen amplias coordenadas espaciales y temporales, sobre todo en tiempos en los que la renovación historiográfica parece haber reducido la escala de observación temática. En ese sentido, el voluminoso trabajo de once capítulos que nos entrega José Antonio Benito Rodríguez se aparta de los modelos microscópicos para aproximarse a la historia institucional detrás de la

llamada «Bula de Cruzada», documento pontificio que otorgaba favores espirituales a cambio de la participación en la lucha contra los infieles en el imperio español. A pesar de ser un tema bastante complejo y extenso, la línea discursiva del autor se centra en la implantación, organización y funcionamiento de la bula en territorio americano, y logra llenar el vacío espacial dejado por J. Goñi en su estudio de dicho documento para el caso español.

Los capítulos de *La Bula de Cruzada en Indias* recorren cuatro siglos de historia sin descuidar ningún detalle, desde que la mentalidad cristiana moderna encontró en las indulgencias religiosas una forma de expiar sus culpas hasta su total transformación y posterior desaparición en el siglo XX. Dentro de este contexto, el autor analiza la importancia de los pilares institucionales, como el Consejo y el Tribunal de Cruzada, que sostenían la organización de la bula, al mismo tiempo que devela el

aparato administrativo y jurídico detrás de ella; asimismo, explica, de manera general, cómo llegaron a confundirse los objetivos hacendísticos y espirituales de esta limosna. Y es que, como señala el autor, la recaudación de estas «rentas» se convirtió rápidamente en una fuente importante de ingresos tanto para la corona como para las propias autoridades virreinales. El andamiaje institucional se completa con un estudio y listado exhaustivo de los funcionarios involucrados en el proceso, tales como subdelegados, fiscales, asesores, tesoreros, secretarios y autoridades eclesiásticas; del mismo modo, se describe el viaje seguido por la bula, desde su impresión hasta su llegada a las Indias (nunca se llegó a imprimir en América) y se analiza detalles como el empaquetado, embarque y travesía del documento. Otro aspecto que demuestra el minucioso trabajo de investigación del autor son las numerosas cifras recogidas y ordenadas en listas que permiten un primer acercamiento

al rendimiento económico de la limosna pontificia tanto en España como en América.

Un aporte interesante de la investigación es mostrar el aspecto festivo, retórico y semántico que suponía la bula. El autor explica que la necesidad de motivar la voluntad de los fieles para que aportaran económicamente derivó en la utilización de predicaciones y sermones públicos capaces de estimular las conciencias espirituales. La recepción y publicación de la bula se transformaban, así, en una fiesta solemne en la que todos los estratos de la ciudad, jerárquicamente, participaban.

Se destaca una vasta bibliografía final que refleja un complejo trabajo en archivos, tanto españoles como peruanos, así como una consulta detenida de fuentes inéditas y la lectura de numeroso impresos de la época. El planteamiento general de esta tesis doctoral dirigida por Lucio Mijares Pérez establece

los parámetros precisos para conocer lo que fue la bula en el territorio indiano, sus objetivos espirituales y temporales, al mismo tiempo que deja abierta la posibilidad de nuevas perspectivas de análisis, especialmente en el ámbito monetario. El gran bosque de información al que se refiere el autor no disminuye las posibilidades de ver los árboles, sino que despeja el

complejo campo visual de la mentalidad religiosa de la época y su impacto en la vida económica de la sociedad.

Claudia Valdivieso García
